

# Un retour progressif à la normale

Après une année 2020 profondément marquée par les conséquences économiques et sociales de la pandémie de la Covid-19, 2021 marque un début de retour à la normale pour un certain nombre de secteurs, quand d'autres peinent à retrouver leur niveau d'avant-crise. En Auvergne-Rhône-Alpes, l'emploi salarié rebondit ainsi vigoureusement, dépassant le volume d'emplois de 2019. Parallèlement, le chômage recule sur tout le territoire régional, et le nombre de demandeurs d'emploi n'exerçant aucune activité professionnelle recule. Le regain de l'économie se mesure aussi dans le dynamisme de la construction, bien que la promotion immobilière n'ait pas encore retrouvé son volume d'avant-crise. Tous secteurs confondus, le nombre de créations d'entreprises continue de battre des records, tandis que les défaillances d'entreprises sont à un très bas niveau, conséquence du déploiement massif d'aides de l'État en réponse aux conséquences économiques de la crise sanitaire. La distribution de crédits, qui avait d'ailleurs connu une année 2020 exceptionnelle sous l'effet de l'importante souscription de prêts garantis par l'État, retrouve en 2021 une progression plus conforme à celle des années précédant la crise. En revanche, le marché automobile reste atone, à un niveau très bas, plombé par les pénuries de composants. Le transport aérien et le tourisme, durement affectés par les limitations de déplacements en 2020, rebondissent en 2021 mais restent loin de leurs niveaux d'avant-crise.

### L'emploi salarié rebondit vigoureusement

En 2021, l'emploi salarié en Auvergne-Rhône-Alpes renoue avec la croissance après la décrue de 2020. La hausse est tirée par le secteur tertiaire marchand, particulièrement dynamique, grâce au rebond de l'hébergement-restauration. L'emploi intérimaire progresse fortement, dépassant son niveau de 2019. La construction, le tertiaire non marchand et l'industrie sont en hausse plus modérée. Cette dernière est d'ailleurs le seul grand secteur à ne pas retrouver son niveau d'emploi d'avant-crise.

### Le chômage décroît sur tout le territoire

Le taux de chômage recule dans tous les départements de la région. La demande d'emploi est en baisse, dans toutes les tranches d'âge et pour les hommes comme pour les femmes. Mais celles-ci sont toujours surreprésentées parmi les demandeurs d'emploi. C'est encore plus vrai parmi ceux exerçant une activité réduite, pour lesquels l'amélioration de la situation est moins nette.

### La démographie d'entreprises ne connaît pas la crise

Les créations d'entreprises continuent de battre des records, au point de doubler le nombre d'immatriculations en dix ans. En 2021, les immatriculations de nouvelles sociétés sont particulièrement dynamiques, alors que les entreprises individuelles sont en croissance plus modérée. Le nombre de défaillances d'entreprises continue de baisser, grâce au déploiement massif d'aides de l'État pour pallier aux conséquences de la crise sanitaire.

### La construction à la hausse

En 2021, la construction de logements est dynamique, dépassant son niveau de 2019. Ce n'est pas le cas de la promotion immobilière, les ventes restant en retrait par rapport à l'avant-crise. La construction de locaux stagne, alors que l'entretien-rénovation du Bâtiment repart à la hausse, plus particulièrement dans le secteur résidentiel. Les carnets de commandes des travaux publics sont en revanche assez atones.

### Le marché des véhicules neufs et les trafics aérien et fluvial restent à la peine

En 2021, le marché des véhicules neufs augmente légèrement, mais reste très inférieur à ce qu'il était avant la crise. C'est également le cas du trafic aérien, qui rebondit après l'effondrement historique de 2020, mais reste à un niveau très bas, surtout du fait d'une moindre reprise des vols internationaux.

Le transport fluvial de marchandises sur l'axe Lyon-Méditerranée repart progressivement après la forte baisse de 2020.

### La fréquentation touristique toujours en berne

Le tourisme reste en 2021, comme en 2020, un des secteurs les plus fortement affectés par la crise sanitaire. Les hôtels sont davantage pénalisés que les campings, qui bénéficient d'une saison estivale moins entravée par les limitations de déplacements. La fréquentation hôtelière se redresse sur les six derniers mois de 2021, sans revenir au niveau de 2019.

### La conjoncture agricole perturbée par le gel tardif et les hausses des coûts

Le gel d'avril 2021 réduit fortement la récolte de fruits. En revanche la production de céréales et de fourrages est bonne. La collecte de lait diminue. Les prix de vente augmentent pour les fruits, les céréales et les viandes bovine et ovine, mais les coûts de production aussi, notamment du fait du renchérissement de l'énergie, des engrais et des aliments pour animaux.

### Consommation et production d'électricité retrouvent leur niveau d'avant-crise

Si 2021 est globalement une année conforme aux normales climatiques, elle connaît cependant de fortes fluctuations en matière de températures et de précipitations. La pollution continue à diminuer du fait des conditions météorologiques favorables et du trafic routier qui reste en retrait. Avec la reprise d'activité, la consommation et la production d'électricité retrouvent des niveaux comparables à ceux de 2019.

### Distribution de crédits : un retour progressif à la normale

Après avoir atteint des niveaux records en 2020, sous l'effet de l'attribution

massive des prêts garantis par l'État (PGE), la distribution de crédits retrouve une croissance conforme aux années précédant la crise. Les taux historiquement bas favorisent l'augmentation des encours de crédits à l'habitat et, dans une moindre mesure, des crédits d'investissement.

### Début 2022, volume d'heures rémunérées et montant des transactions CB reflètent la reprise de l'activité

Deux autres indicateurs illustrent les effets de la crise sanitaire sur

l'économie régionale. Le volume d'heures rémunérées par les entreprises et le montant des transactions par carte bancaire donnent un aperçu du niveau d'activité. Après les fortes baisses liées aux différents confinements, le volume d'heures rémunérées retrouve un niveau proche de l'avant-crise en milieu d'année 2021. En mars 2022, il se situe 3,4 % au-dessus de la valeur de mars 2019. Tous les grands secteurs de l'économie bénéficient de cette reprise, à l'exception de l'industrie dont l'activité reste encore en retrait.

Le montant des transactions par carte bancaire, en fort repli lors des

confinements, rebondit dès juin 2021. En février 2022, cet indicateur montre une nette reprise de la consommation des ménages (selon les semaines, de + 5 % à + 18 % par rapport aux mêmes semaines de février 2019), encore plus marquée dans la région par rapport à ce qu'elle est en France. ●

**Auteur :**  
Philippe Mossant, Insee Auvergne-Rhône-Alpes

### ► 1. Évolution hebdomadaire des montants des transactions par carte bancaire CB par rapport à la même semaine de 2019



**Note :** transactions par carte bancaire CB en face-à-face qui n'incluent pas la vente à distance (internet). Les traits pointillés permettent d'identifier les périodes pendant lesquelles les commerces « non-essentiels » étaient fermés sur l'ensemble du territoire métropolitain. Le trait vertical plein indique la dernière semaine de 2020.

**Champ :** France.

**Source :** Cartes bancaires CB, calculs Insee.

### Avertissement

Les données utilisées proviennent de Cartes Bancaires CB et couvrent l'essentiel des transactions par carte bancaire, à l'exception des transactions CB en vente à distance (internet). Elles sont issues d'une extraction de transactions anonymisées et agrégées à l'échelle départementale afin de respecter les exigences de confidentialité.